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 ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ – 2024

ВГУ – ШАГ В УСПЕШНОЕ БУДУЩЕЕ
Определиться с будущей профессией и выбрать достойное учреждение высшего образования – непростой,  
важный и очень ответственный шаг, который успешно сделали те абитуриенты, которые подали документы  

в ВГУ имени П.М. Машерова. 
Обучаться на дневной, 

заочной полной и заоч-
ной сокращенной формах 
получения образования 
изъявили желание 1193 
человека. Из них 318 – по 
целевому договору (зачис-
лены 220), 64 – по универ-
ситетской олимпиаде (за-
числены 47). 

ВГУ успешно справился 
с приемной кампанией, 
выполнив контрольные 
цифры приема на обуче-
ние за счет средств респу-
бликанского бюджета.

Общий конкурс на все 
специальности бюджетной 
формы обучения (дневная, 
заочная полная и заочная 
сокращенная) составил 
1,97 человека на место. 

Наибольшей популяр-
ностью у абитуриентов, 
поступающих на дневную 
бюджетную форму обуче-
ния, пользовались специ-
альности: «Правоведение» 
(3,4 человека на место), 
«Образование в области 
физической культуры» (3,1 
человека на место), «Про-
граммная инженерия» (2,7 
человека на место), «Дизайн 
предметно-пространствен-
ной среды» (2,4 человека 
на место); у абитуриентов, 
выбравших заочную (сокра-
щенную) бюджетную форму 
обучения, – «Правоведе-
ние» (5 человек на место) и 
«Музыкальное образование» 
(2,7 человека на место). 

Более 50 абитуриентов 
имеют диплом с отличием 
или аттестат с награжде-
нием золотой (серебря-
ной) медалью. У трех чело-
век есть диплом третьего 
областного этапа респу-
бликанской олимпиады, у 
одного – республиканско-
го этапа. 

Самый высокий балл 
(391) у поступающего на 
специальность «Приклад-
ная информатика».

Продолжение  
на 2-й стр.
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 ПРИЕМНАЯ КАМПАНИЯ – 2024

ВГУ – ШАГ В УСПЕШНОЕ БУДУЩЕЕ
Окончание. Начало на 1-й стр.

Почему молодые люди вы-
бирают ВГУ имени П.М. Маше-
рова? Об этом они рассказали 
сами. 

Полина ФЕДУСЬ,  
выпускница Кировской 

средней школы Витебского 
района: 

– Я хочу стать студенткой пе-
дагогического факультета ВГУ. И 
мой выбор – специальность «Му-
зыкальное образование», потому 
что большая часть моей жизни 
связана с музыкой. В будущем 
мечтаю стать артисткой, очень 
люблю петь. А от студенчества я 
жду творческого развития и пла-
нирую принимать участие во все-
возможных университетских ме-
роприятиях. Уверена, что сделала 
правильный выбор, подав доку-
менты в ВГУ, ведь это университет 
уникальных возможностей. Здесь 
меня ждут новые интересные зна-
комства, важные и нужные знания, 
а также яркие и незабываемые 
эмоции. 

Глеб ЖАРОВ,  
выпускник Лицея ВГУ имени 

П.М. Машерова:
– Еще будучи учащимся Ли-

цея ВГУ, я точно знал, что хочу 
получить высшее образование в 
этом университете. Поэтому мой 
выбор факультета математики 
и информационных технологий 
был осознанным. В будущем я 
хочу стать веб-программистом. 
На мой взгляд, это интересная и 
творческая работа. Я знаю, что в 
ВГУ работают прекрасные пре-
подаватели, которые готовы не 
только делиться своими знани-
ями, но и помочь, а также под-
держать в сложную минуту. Мне 
очень хочется стать Машеров-
цем, а от студенческой жизни я 
жду новых знакомств, взрывных 
эмоций и непередаваемых впе-
чатлений. 

Мария ЗАРЕЦКАЯ,  
выпускница Мядельской 

средней школы №1 имени 
Владимира Дубовки:

 – Я приехала из соседней 
области и очень хочу стать сту-
денткой ВГУ. Признаюсь, даже 
не рассматривала столичные 
университеты как варианты для 
поступления. Полгода назад мне 
посчастливилось попасть на День 
открытых дверей в Витебском 
государственном университете 
имени  П.М. Машерова, и я сра-
зу влюбилась. Уже с первых ми-
нут пребывания чувствовала себя 
здесь как дома и, уверена, так 
будет все четыре года моего обу-
чения. Мой выбор – специаль-
ность «Социально-педагогическое 
и психологическое образование», 
так как считаю, что получить в бу-
дущем две квалификации (педагог 
социальный и педагог-психолог) 
очень выгодно. Школу я окончила 
с медалью, надеюсь, и в ВГУ смогу 
проявить себя и оказаться в числе 
лучших выпускников. 

Иван БУРКОВСКИЙ,  
выпускник средней школы 

№8 г. Орши:
– На специальность «Романо-

германская филология» я подал 
документы, так как считаю, что в 
современном мире очень важно 
знать иностранные языки. Во-
первых, это значительно расширя-
ет возможности трудоустройства, 
во-вторых, помогает комфортно 
себя чувствовать во время по-
ездок за границу или при обще-
нии с иностранцами. В этом меня 
поддержали родители, а дирек-
тор школы отметил, что хорошие 
специалисты всегда нужны и что 
меня будут ждать. Я взял целевое 
направление и вернусь в родную 
школу. К слову, моя бабушка – 
учитель английского языка, можно 

сказать, что я пошел по ее стопам.
Считаю Витебский государ-

ственный университет лучшим уч-
реждением высшего образования, 
где я смогу получить необходимую 
базу знаний, развиваться как лич-
ность и стать настоящим профес-
сионалом. 

Ольга ДУБИНА,  
выпускница средней школы 

№17 г. Витебска имени  
И.Р. Бумагина:

– Я вижу себя студенткой фа-
культета социальной педагогики 
и психологии, так как профессия 
психолога меня привлекает и ка-
жется очень интересной. Выбор 
в пользу этой специальности я 
сделала еще в 9 классе, а в этом 
году решила оформить договор о 
целевой подготовке, чтобы, полу-
чив диплом о высшем образова-
нии, вернуться в родную школу. 
Что касается экзамена по биоло-
гии, то я опасалась, что все будет 
гораздо сложнее, к тому же мне 
достался не самый простой билет, 
но я справилась, в том числе и с 
волнением. Члены комиссии от-
неслись ко мне очень хорошо, я 
продемонстрировала свои знания 
и получила девять баллов.

Алеся МАХЛАЕВА,  
выпускница средней школы 

№29 г. Витебска имени  
В.В. Пименова:

– Я неслучайно выбрала для по-
ступления ВГУ имени П.М. Маше-
рова. На педагогическом факуль-
тете учится моя старшая сестра, 
которая и рассказала, насколько 
здесь здорово. Я же собираюсь 
связать свою жизнь с экологи-
ей, поэтому выбрала факультет 
химико-биологических и геогра-
фических наук. Ранее я прини-
мала участие в университетской 
олимпиаде по учебному предмету 
«Биология» и получила диплом III 

степени. Совсем скоро я стану 
первокурсницей самого лучшего, 
по моему мнению, университета, 
обучение в котором, конечно же, 
запомнится мне на всю жизнь и 
подарит знакомства с новыми ин-
тересными людьми и только пози-
тивный опыт.

Что касается Лицея ВГУ, то в 
учебное заведение было зачисле-
но 72 учащихся (по трем профи-
лям). Попасть в заветные списки 
было непросто: каждому абитури-
енту предстояло сдать два вступи-
тельных экзамена. Успешно пре-
одолеть эти испытания удалось 
не всем, в то же время впервые 
абитуриентами был получен мак-
симальный возможный балл – 55. 
Такой потрясающий результат по 
математике продемонстрировали 
двое учащихся: Даниил Завадский 
(Средняя школа №31 г. Витебска 
имени В.З. Хоружей) и Алексей 
Подлещук (Средняя школа №1  
г. Докшицы).

Кроме этого, среди зачислен-
ных учащихся 35 человек имеют 
свидетельства со средним баллом 
от 9,0 до 10,0. И это лучший по-
казатель за три года. 

Позади у всех ребят – волнение 
и бессонные ночи, а впереди – 
радостные, яркие и удивительные 
годы студенчества или обучения 
в лицее, наполненные позитивом, 
вдохновением, интересными зна-
комствами, креативными решени-
ями и новыми достижениями, ко-
торые, безусловно, они запомнят 
навсегда.  

Виктория АЛЕКСАНДРОВА.
Фото  

Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 

Фото- и видео- 
репортаж о  

приемной кампа-
нии  смотрите с 

помощью QR-кода. 
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В областной центр приехали 
делегации со всех районов нашей 
области. Участие в празднике при-
няли руководство региона, пред-
ставители общественных объеди- 
нений, политических партий, тру-
довых коллективов Витебщины. 
Среди них – проректорский кор-
пус, преподаватели, сотрудники и 
студенты ВГУ во главе с ректором 
Валентиной Богатырёвой.

На площади Свободы более 
двух тысяч человек выстроились 
в форме сердца вокруг огромно-
го полотнища (12 на 6 метров) со 
слоганом «За Бацьку!», которое 
развернули студенты военной ка-
федры нашего университета. За-
тем состоялось шествие и торже-
ственная концертная программа в 
Летнем амфитеатре. 

Выступая перед собравшими-
ся на самой большой концертной 
площадке города, председатель об-
ластного Совета депутатов Дмитрий 
Демидов отметил, что благодаря 
правильному выбору, сделанному 
30 лет назад, мы сегодня строим не-
зависимую и процветающую страну. 

Председатель Витебского обл-
исполкома Александр Субботин в 
свою очередь подчеркнул, что эти 
три десятилетия Беларусь живет 
под знаком качества. Хорошеют 
города, области, вся страна, а это 
означает одно – когда-то мы сде-
лали правильный выбор в пользу 
пути, предложенного Александром 
Лукашенко.

«Мы все очень разные, живем в 
разных населенных пунктах, рабо-
таем на различных  должностях, но 
всех нас объединяет любовь к род-
ной земле, стране и Президенту», – 
подытожил Александр Михайлович. 

В рамках концерта были проде-
монстрированы достижения в раз-
ных отраслях народного хозяйства 
региона, а также перспективы 
развития Витебщины. Отличное 
настроение собравшимся дарили 
творческие коллективы со всех 
уголков Придвинского края, в том 
числе Народный мужской хор пре-
подавателей и студентов ВГУ. 

«Этот патриотический форум – 
праздник для всех нас. Мы хотим 
жить мире и достатке, готовы ра-
ботать на созидание и на благо на-
шей республики. Машеровцы всег-
да принимают участие в подобных 

мероприятиях, ведь университет 
– это часть системы образования, 
часть государства, это молодежь, 
которая любит свою страну и гор-
дится ей. Сила в правде, а правда 
на нашей стороне»,  –  отметила 
Валентина Богатырёва, ректор ВГУ 
имени П.М. Машерова. 

Фото  
Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Фото- и видео- 
репортаж  
смотрите  

с помощью  
QR-кода. 

 30 ЛЕТ ИНСТИТУТУ ПРЕЗИДЕНТСТВА

КОЛЛЕКТИВ ВГУ ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ В  
ПАТРИОТИЧЕСКОМ ФОРУМЕ «ЗА БАЦЬКУ»

Более 6 тысяч человек собралось на мероприятии «Время выбрало нас. 30 лет под знаком качества»,  
посвященном 30-летию института президентства. Инициатором проведения патриотического форума выступил 

актив областных структур политических партий и общественных объединений нашего региона.  
Дата проведения – 20 июля – выбрана неслучайно: ровно тридцать лет назад первый в суверенной Беларуси 

Президент Александр Лукашенко вступил в должность. 

ВГУ – ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ ПРАВИТЕЛЬСТВА

На звание лауреата претендова-
ли 37 организаций, 27 из них явля-
лись лауреатами предыдущих лет. 
22 организации подтвердили высо-
кое звание, полученное ранее. В их 
числе и ВГУ имени П.М. Машерова. 
К слову, за всю историю существо-
вания конкурса наш университет 
трижды становился лауреатом Пре-
мии Правительства Республики Бе-

ларусь за достижения в области ка-
чества (2013, 2020, 2023), а в 2023 
году подтвердил звание лауреата.

На торжественной церемонии 
также награждали победителей 
конкурса «Лучший менеджер по ка-
честву» 2023 года. В 2023 году из 
23 участников конкурса 9 признаны 
победителями. Среди них предста-
витель ВГУ имени П.М. Машерова 

Ольга Селюкова, специалист учеб-
но-методического отдела.

Лауреатам были вручены дипло-
мы Премии Правительства Респу-
блики Беларусь за достижения в 
области качества, а также предо-
ставлено право использования в 
маркировке продукции, документа-
ции и в рекламных материалах изо-
бражения эмблемы Премии Прави-

тельства. 
Перечень победителей разме-

щен на интернет-сайте Госстандар-
та Республики Беларусь, будет опу-
бликован в научно-практическом 
журнале «Стандартизация» и вклю-
чен в издаваемый ежегодно каталог 
лауреатов конкурса. Каталог будет 
передан в представительства Ре-
спублики Беларусь за рубежом.

В рамках церемонии награждения победителей юбилейного 25-го конкурса на соискание Премии  
Правительства Республики Беларусь за достижения в области качества 2023 года, которое состоялось 17 июля 

во Дворце Республики, ректор ВГУ Валентина Богатырёва получила диплом о подтверждении Витебским  
государственным университетом имени П.М. Машерова звания лауреата Премии Правительства из рук  

заместителя Премьер-министра Республики Беларуси Петра Пархомчика. 
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 ДА ДНЯ НЕЗАЛЕЖНАСЦІ РЭСПУБЛІКІ БЕЛАРУСЬ

Ранiцай трэцяга лiпеня калектыў 
ВДУ iмя П.М. Машэрава прыняў уд-
зел у святочным мiтынгу, прысве-
чаным Дню Незалежнасцi Рэспуб- 
лiкi Беларусь i 80-годдзю вызва- 
лення Беларусi ад нямецка-фа-
шысцкiх захопнiкаў. Па традыцыi 
студэнты, выкладчыкi, работнiкi на 
чале з кiраўнiцтвам унiверсiтэта 
сталi ўдзельнiкамi святочнага шэс-
ця i ўшанавалi памяць усiх, хто 
абараняў нашы правы на свабоду i 
незалежнасць.

А медыяцэнтр нашага ўнiвер-
сiтэта спецыяльна да гэтага свя-
та падрыхтаваў вiдэаклiп «Кветкi 
Вялiкай Перамогi». Гэты патры-
ятычны праект стаў сумеснай 
творчай працай Машэраўцаў, 
студэнтаў Пскоўскага дзяржаўнага 
ўнiверсiтэта i Мардоўскага дзяр-
жаўнага ўнiверсiтэта iмя М.П. 
Агарова. У знак вечнай памяцi i 
павагi героям Вялiкай Айчыннай 
вайны студэнты трох устаноў вы-
шэйшай адукацыi выканалi пес-
ню «Кветкi Вялiкай Перамогi». Аб 
тым, як iшла работа над праек-
там, расказаў спецыялiст аддзела 
медыякамунiкацый Аляксандр 
ГЕРГАЕЎ: 

– Iдэя стварыць сумесны па-
трыятычны праект узнiкла пасля 
паездкi на II Расiйска-беларускi 
форум студэнцкiх СМI «Iндустрыя 
медыя», дзе прадстаўнiкi нашага 
ўнiверсiтэта пазнаёмiлiся з калегамi 

з розных рэгiёнаў Расii. Дарэчы, у 
мiнулым годзе Машэраўцы разам з 
Пскоўскiм дзяржаўным унiверсiтэтам 
i 6 установамi вышэйшай адукацыi 
Беларусi i Расii ўжо рэалiзавалi 2 
мiжнародныя праекты. Улiчваючы 
той факт, што гэты год асаблiва 
важны для нашай краiны (80-годдзе 
вызвалення Беларусi ад нямецка-
фашысцкiх захопнiкаў), а ўраджэнцы 
Рэспублiкi Мардовiя i Пскоўскай 
вобласцi прымалi непасрэдны 
ўдзел у Беларускай наступальнай 
аперацыi «Баграцiён», мы вырашылi 
разам зрабiць нешта сiмвалiчнае да 
гэтай вялiкай даты. Таму што Пера-
мога ў нас адна на ўсiх. Такiм чынам, 
студэнты трох унiверсiтэтаў (ВДУ 

iмя П.М. Машэрава, ПскоўДУ, МДУ 
iмя М.П. Агарова) выканалi песню 
«Кветкi Вялiкай Перамогi» i ў чарго-
вы раз аддалi данiну памяцi героям-
вызвалiцелям. 

Падчас здымкi вiдэаклiпа салiсты 
студыi эстраднай песнi «Шанс» 
выкарыстоўвалi дзяржаўную сiм- 
волiку i атрыбутыку, адчуваючы 
пачуццё гонару за сваю краiну. 
Сiмвалiчным было i месца, дзе 
Машэраўцы спявалi «Кветкi Вялiкай 
Перамогi» – мемарыяльны ком-
плекс у гонар савецкiх воiнаў-
вызвалiцеляў, партызан i пад- 
польшчыкаў Вiцебшчыны «Тры 
штыкi» на Плошчы Перамогi. 
Калi гаварыць пра сам працэс 

распрацоўкi праекта, то я як рэ-
жысёр мантажа гэтага вiдэаклiпа, 
безумоўна, больш за ўсё хваля-
ваўся за якасную i прыгожую «кар- 
цiнку». Трэба было прадумаць агуль- 
ную канцэпцыю, месца здымак, 
дзеяннi i сiнхранiзаваць усё гэта з 
кадрамi нашых калег. Было няпро-
ста, але, лiчу, што ў нас усё атры-
малася, дзякуючы людзям, якiя  
займаюцца любiмай справай. 

Здымак  
Наталлi ТАРАРЫШКIНАЙ. 

Вiдэаклiп «Кветкi 
Вялiкай Перамогi» 

глядзiце  
з дапамогай  

QR-кода. 

ПОМНIМ, ВЕДАЕМ, ГАНАРЫМСЯ
Трэцяе лiпеня – асаблiвы i важны дзень для кожнага з нас, якi нагадвае пра неацэннасць мiрнага неба  

над галавой. Дзень Незалежнасцi Рэспублiкi Беларусь – напамiнанне аб тых людзях, сапраўдных героях,  
якiя цаной уласнага жыцця наблiжалi доўгачаканую Перамогу. Яны падарылi нам светлую будучыню,  

а мы, нашчадкi, павiнны помнiць пра iх подзвiг i захоўваць у сэрцы шчырыя пачуццi ўдзячнасцi. 

Ва ўрачыстай цырымонii прынялi 
ўдзел старшыня Вiцебскага аблас-
нога выканаўчага камiтэта Аляк-
сандр Суббоцiн, старшыня  аблас-
нога Савета дэпутатаў Дзмiтрый 
Дзямiдаў, памочнiк Прэзiдэнта 
– iнспектар па Вiцебскай воб- 
ласцi Сяргей Ляўковiч, кiраўнiцтва 
горада, дэпутаты, кiраўнiкi ра-
ённых адмiнiстрацый Вiцебска, 
прадстаўнiкi грамадскiх арганi-
зацый i прадпрыемстваў. 

Аляксандр Суббоцiн звярнуўся 
да прысутных i адзначыў, што ў 
сацыяльна-эканамiчным развiццi 
Вiцебская вобласць завяршыла 

мiнулы год з ростам па ўсiх па-
казчыках, а таксама падкрэслiў, 
што гэта вельмi сiмвалiчна – 
праводзiць цырымонiю ўшанавання 
пераможцаў у важны для кожнага 
беларуса дзень – Дзень Неза-
лежнасцi нашай краiны.

Аляксандр Мiхайлавiч асабiста 
ўручыў пасведчаннi аб занясеннi на 
Дошку гонару Вiцебскай вобласцi 
прадстаўнiкам арганiзацый i прад-
прыемстваў. 

Ад iмя ВДУ iмя П.М. Машэра-
ва яго атрымаў першы прарэктар 
Андрэй Мехавiч, кандыдат фiзiка-
матэматычных навук.

НА АБЛАСНОЙ ДОШЦЫ ГОНАРУ –  
ВДУ IМЯ П.М. МАШЭРАВА

Трэцяе лiпеня запомнiўся Машэраўцам не толькi ўдзелам ва ўрачыстым парадзе, прысвечаным галоўнаму 
дзяржаўнаму святу – Дню Незалежнасцi Рэспублiкi Беларусь, але i цырымонiяй уручэння пасведчанняў  

аб занясеннi на Вiцебскую абласную Дошку гонару. Пачэснае месца сярод iншых пераможцаў спаборнiцтва  
за лепшыя дасягненнi ў 2023 годзе заняў ВДУ iмя П.М. Машэрава (сярод арганiзацый,  

што ажыццяўляюць дзейнасць у сферы адукацыi).
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О важности создания новых, не-
зависимых инструментов в инфор-
мационном пространстве Союзного 
государства в своем выступлении 
говорил министр информации Рес-
публики Беларусь Марат Марков. В 
свою очередь министр образования 
Республики Беларусь Андрей Ива-
нец отметил значимую роль патри-
отического воспитания молодежи 
на всех уровнях в системе совре-
менного образования, когда моло-
дые люди – ответственная часть 
общества – уважительно и искрен-
не относятся к подвигу героев Ве-
ликой Отечественной войны. 

Заслуженная артистка России 
Зара  отметила важность культур-
ного обмена и совместных проек-
тов. Также она подчеркнула, что 
сегодня как никогда актуально, 
чтобы история наших предков не 
переписывалась.

– Для этого важно переиздавать 
книги великих писателей. Напри-
мер, белорусского автора Василия 
Быкова, который писал о Великой 
Отечественной войне. Нужно петь 
песни военных лет, чтобы их зна-
ли наши дети, – рассказала Зара. 
– По моему мнению, «Славянский 

базар» – это уникальное событие, 
которое объединяет людей разных 
наций. Уверена, что люди это пре-
красно понимают и чувствуют ис-
кренность сердцем.

На протяжении всей встречи го-
сти нашего университета говорили 
о достигнутых успехах и реализуе-

мых совместных проектах, в част-
ности, о презентации литературы, 
которая пополнит фонд Союзного 
государства, а также обсуждали 
планы и перспективы сотрудниче-
ства. А их на самом деле немало, 
ведь наши братские народы гото-
вы к дальнейшему непрерывному 
развитию взаимоотношений во 
всех сферах деятельности. Также 
гости ВГУ отметили неизменно 
высокий уровень организации ме-
роприятия и поблагодарили уни-
верситет за сотрудничество. 

Фото  
Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

Фото- и видео- 
репортаж  
смотрите  

с помощью  
QR-кода. 

 CОТРУДНИЧЕСТВО

КРУГЛЫЙ СТОЛ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА
В очередной раз ВГУ имени П.М. Машерова стал площадкой для проведения круглого стола  

«Союзное государство Беларуси и России: 25 лет упрочнения культурных и духовных традиций»,  
который состоялся 12 июля в рамках XXXIII Международного фестиваля искусств «Славянский базар в Витебске».  

Модератором встречи выступил Государственный секретарь Союзного государства Дмитрий Мезенцев.  
На мероприятии обсудили такие важные и актуальные темы, как образование, культура, наука,  

патриотическое воспитание молодежи и др. 

 МЫ ПОМНІМ, МЫ ГАНАРЫМСЯ

Менавiта пра гэта, напэўна, думаў 
кожны, хто напярэдаднi святкавання 
Дня города Вiцебска прысутнiчаў на 
прэзентацыi трэцяга выдання кнiгi 
«Витебское подполье» (папярэднiя 
друкавалiся ў 1969 i 1974 гадах). 
Сярод аўтараў гэтай кнiгi – Нiна 
Дарафеенка (1923 – 2015), кан-
дыдат гiстарычных навук, дацэнт, 
якая шмат гадоў выкладала ў ВДПI 
iмя С.М. Кiрава. Яе суаўтарамi сталi 
журналiсты Мiкалай Дарафеенка i 
Мiкалай Пахомаў. 

Iнiцыятарам перавыдання кнiгi 
стала Вiцебская абласная бiблiятэка 
iмя У.I. Ленiна, а пабачыла свет яна ў 
выдавецкiм доме «Звязда». У выданнi 
змешчана ўклейка з фотаздымкамi з 
альбома, якi прыкладаўся да канды-
дацкай дысертацыi Нiны Дарафеен-
ка. У дадатку надрукаваны апошнi 
артыкул Нiны Iванаўны пра подзвiг 
Веры Харужай у Вiцебску.

Прадмову да трэцяга выдання 
падрыхтаваў загадчык кафедры 

гiсторыi i культурнай спадчыны 
ВДУ iмя П.М. Машэрава Анатоль 
ДУЛАЎ, кандыдат гiстарычных на-
вук, дацэнт. Анатоль Мiкалаевiч 
пракаментаваў, чаму варта чытаць 
кнiгу: 

«Гэта, безумоўна, народная кнiга. 
I таму, што яна прысвечана лёсам 
простых людзей, мужчын i жанчын, 
прадстаўнiкоў беларускага народа 
розных узростаў i прафесiй, якiя ў 
экстрэмальных умовах германскай 
акупацыi ахвяравалi дзеля Радзiмы 
ўсiм, нават самiм жыццём. Такса-
ма кнiга народная, бо ў гады майго 
юнацтва, калi мне ўпершыню да-
вялося з ёй пазнаёмiцца, яна была 
амаль у кожнай вiцебскай сям’i. Не-
каторыя мелi яе, бо там пiсалася пра 
родных, сяброў, суседзяў, знаёмых. I 
тых, што загiнулi ў барацьбе з нацыз-
мам, i тых, хто вярнуўся да мiрнага 
жыцця i адбудоўваў Вiцебск. А iншыя 
мелi кнiгу проста таму, што гаворка 
iшла пра блiзкую гiсторыю родна-

га горада. Хаця значэнне подзвiгу 
герояў, а, значыць, i яго даследаван-
ня, куды больш шырокае.

Кнiга «Витебское подполье» – 
вельмi моцная кнiга. Моцная, таму 
што ў ёй распавядаецца пра звычай-
ных людзей, якiя ўсталi на бараць-
бу з ворагам, праявiлi мужнасць i 
духоўную моц. Як пiсаў Э. Хемiнгуэй, 
“чалавека можна знiшчыць, але яго 
нельга перамагчы”. I нават патрыё-
ты, якiя аддалi жыццё за будучыню 
краiны, будучыню яе людзей, новыя 
пакаленнi, сваёй смерцю духоўна 
перамаглi чалавеканенавiснiцкую 
iдэалогiю нацызму. Моцная кнiга i па 
сваiм эмацыйным уздзеяннi на чыта-
ча. Будучы дакументальнай, яна пе-
радае дух змрочнага часу акупацыi i 
дух змагання супраць акупантаў.

Кнiга «Витебское подполье» – 
праўдзiвая кнiга. Яна заснавана на 
гiстарычных фактах. У аснову вы-
дання пакладзены матэрыялы кан-
дыдацкай дысертацыi гiсторыка 

Нiны Iванаўны Дарафеенка, вынiкi 
яе сумеснай з мужам, журналiстам 
Мiкалаем Уладзiмiравiчам Дара-
феенкам пошукавай працы».

Трэба адзначыць, што ў кнiзе 
ўзгадваецца больш за тысячу 
iмёнаў вiцебскiх змагароў, сярод 
якiх не толькi мясцовыя жыхары 
ўсiх узроставых груп, але i во-
пытныя падпольшчыкi, якiх спецы-
яльна накiравалi ў наш горад для 
стварэння падпольнага партыйна-
га цэнтра (Вера Харужая), а такса-
ма замежныя антыфашысты (Карл 
Шрадэр, Iаган Лойда).  

Пазнаёмiцца з трэцiм выданнем 
кнiгi «Витебское подполье» мож-
на будзе ў тым лiку i ў чытальнай 
зале навуковай бiблiятэкi нашага 
ўнiверсiтэта. 

Падрыхтавала  
Алеся ДУБРОЎСКАЯ. 

СТАРОНКI ГIСТАРЫЧНАЙ ПРАЎДЫ I 
ДУХОЎНАЙ МОЦЫ

Вялiкая Айчынная вайна ўсё далей адыходзiць у гiсторыю, сведак таго страшэннага 
часу застаецца ўсё менш, але ж ёсць памяць. I пакуль будуць стварацца фiльмы  
пра вайну i пiсацца кнiгi, пакуль у дзiцячых садках будуць развучвацца ваенныя 

песнi, а ў школе – вершы, пакуль гэта тэма будзе адкрыта i праўдзiва  
разглядацца  на асобных занятках ва ўстановах вышэйшай адукацыi,  

а кожны беларус будзе лiчыць Дзень Перамогi – адным з галоўных свят  
нашай краiны, мы не страцiм памяць аб вайне. 
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 СЛОВО ВЫПУСКНИКАМ

ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ, ЛЮБИМЫЙ  
УНИВЕРСИТЕТ!

Каждому студенту ВГУ имени П.М. Машерова – современного учреждения высшего образования с богатой  
историей и добрыми традициями – есть за что сказать спасибо своей любимой альма-матер.  

Сегодня Машеровцы – участники Республиканского бала выпускников – отвечают на вопросы нашей анкеты, 
вспоминают самые яркие и счастливые моменты студенческой жизни, рассказывают о достижениях и успехах, 

делятся впечатлениями от праздничного вечера в честь завершения учебы и желают родному университету  
всего самого лучшего. 

1.  В свое время ВГУ имени П.М. Машерова я 
выбрал(-а) потому, что…

2.  Наиболее яркие моменты студенческой жизни у 
меня связаны с…

3.  ВГУ предоставил мне возможность…
4.  Мое главное достижение как студента(-ки) – это…
5.  Мой секрет успеха заключается в …
6. Республиканский бал выпускников в Минске мне 

запомнился …
7.  Любимой альма-матер я желаю …

Екатерина КАЧАН,  
выпускница факультета  

социальной педагогики и 
психологии:

1. В свое время я выбрала 
ВГУ, так как знала, что это уни-
верситет с богатой историей и 
престижной репутацией. Я была 
уверена, что здесь мне предоста-
вят качественное образование, 
высокий уровень знаний и отлич-
ные возможности для развития в 
профессиональном и личностном 
плане.

2. Наиболее яркие моменты 
студенческой жизни у меня связа-
ны с активным участием в жизни 
университета (волонтерство, ту-
ристические слеты, конкурс «Сту-
дент года» и возможность пред-
ставлять ВГУ на областном этапе, 
Республиканский новогодний бал 
и Республиканский бал выпускни-
ков-2024, знакомство с интерес-
ными людьми и обогащение зна-
ниями вне учебы). 

3. ВГУ предоставил мне воз-
можность не только получить ка-
чественное образование, но и 
проявить себя в различных обла-
стях деятельности. Здесь я смогла 
развить свои профессиональные 
навыки, продемонстрировать та-
ланты и творческие способности, 
познакомиться с поистине инте-
ресными людьми.

4. Мое главное достижение как 
студентки – это успешное окон-
чание университета с прекрас-
ными результатами и получение 
диплома с отличием. Я горжусь 
своими успехами в учебе, так 
как они стали результатом моего 
упорного труда, настойчивости и 
стремления к самосовершенство-

ванию.
5. Мой секрет успеха заключа-

ется в том, что я всегда ставлю 
перед собой четкие цели, упорно 
работаю на пути их достижения 
и не боюсь преодолевать труд-
ности. Я верю в свои силы, по-
стоянно совершенствую знания и 
навыки и всегда стремлюсь к са-
моразвитию.

6. Республиканский бал выпуск-
ников стал для меня своеобраз-
ным воплощением великолепия, 
изыска и торжества. Местом, где 
укрепились узы дружбы и соли-
дарности, где в памяти всплыли 
замечательные воспоминания о 
студенчестве, где радость за до-
стигнутые успехи переплелась 
с грустью о прошлом, ушедшем 
навсегда. Я благодарна судьбе 
за возможность присутствовать 
на таком замечательном меро-
приятии, которое стало для меня 
символом закрытия одной главы 
и начала новой, преисполненной 
возможностями и обещаниями. 
Этот бал останется в моей памяти 
как волшебная ночь, наполненная 
светом фонарей, звуками музыки 
и смехом друзей. Я надеюсь, что 
все наши дороги будут освещены 
таким же светом и верой в лучшее 
будущее. 

7. Любимой альма-матер я же-
лаю продолжать дарить студентам 
яркие впечатления, качественное 
образование и поддержку в их 
стремлении к достижению новых 
высот. Надеюсь, что университет 
будет и дальше оставаться одним 
из лучших учреждений высшего 
образования, вдохновляя Маше-
ровцев на достижение своих це-
лей и исполнение желаний.

Денис КИТАРОВ,  
выпускник факультета  

математики и  
информационных  

технологий:
1. В свое время я выбрал ВГУ 

имени П.М. Машерова, потому 
как слышал, что здесь готовят 
хороших специалистов по раз-
работке программного обеспе-
чения. И сегодня с уверенностью 
могу сказать, что это правда. Еще 
один немаловажный плюс – рас-
положение университета недале-
ко от моего дома, что позволило и 
остаться жить в родном городе, и 
пешком ходить на занятия.  

2. Самые яркие моменты сту-
денческой жизни у меня связа-
ны, как ни странно, не только с 
учебной деятельностью, но и с 
дополнительной занятостью.  Это 
помощь в проведении различ-
ных университетских и факуль-
тетских мероприятий, мастер-
классов по VR и робототехнике, 
экскурсий для школьников и дру-
гих гостей ВГУ. Также мне за-
помнилось участие в различных 
конкурсах и международных 
проектах: международной про-
грамме «Летний университет» в 
Красноярске, Зимней школе по 
инженерным наукам Союзного го-
сударства в Великом Новгороде, 
Всероссийском молодежном фо-
руме «ШУМ», а также в Кубке по 
образовательной робототехнике, 
который по традиции проводился 
на базе нашего университета. 

3. ВГУ предоставил мне воз-
можность реализовать себя и как 
студента, и как программиста, и 
как участника конкурсов, и даже 
как преподавателя (ведь именно 

в родном университете началась 
моя трудовая деятельность). За 
годы учебы мне удалось завести 
новых друзей, обменяться опы-
том и знаниями со многими заме-
чательными людьми как в стенах 
ВГУ, так и за его пределами.

4. Моим главным достижением 
я считаю участие в Машеровском 
приеме и Республиканском бале 
выпускников. Для меня это яв-
ляется признанием моих заслуг 
перед университетом и страной в 
целом. Ну и, конечно, получение 
диплома с отличием – это тоже 
хороший результат. 

5. Мой секрет успеха заключа-
ется в том, что я люблю участво-
вать во всевозможных меропри-
ятиях, постоянно находиться в 
движении и заниматься тем, что 
приносит пользу моему родно-
му факультету и университету в 
целом. 

6. Республиканский бал стал 
замечательным мероприятием, 
благодаря которому укрепились 
взаимоотношения между выпуск-
никами нашего университета, а 
также появилась возможность 
познакомиться с интересными 
ребятами из других учреждений 
высшего образования республики. 
Отдельно стоит сказать о замеча-
тельной концертной программе, 
разнообразных развлечениях и 
красивом салюте. Все было ор-
ганизовано на достойном уровне, 
мне очень понравилось. 

7. Своей любимой альма-ма-
тер я желаю процветания, роста 
и благополучия. Хочу сердечно 
поблагодарить всех, кто прошел 
со мной этот долгий и очень на-
сыщенный путь до конца. 
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Захар АЛЕНИЦКИЙ,  
выпускник юридического  

факультета:
1. В свое время ВГУ имени П.М. 

Машерова я выбрал потому, что 
здесь была специальность, ко-
торая мне интересна, а также я 
хотел остаться в своем родном 
городе.

2. Наиболее яркие моменты 
студенческой жизни у меня свя-
заны как с преподавателями, 
которые очень профессиональ-
но и доступно передавали нам, 
студентам, свои знания, так и с 
различными мероприятиями, ко-
торые регулярно проходили в на-
шем университете. Особенным 
и по-настоящему праздничным 
был день поступления в универ-
ситет, затем я погрузился в не-
вероятно захватывающий водо-
ворот студенческой жизни: не 
только учился, но и выступал в 
качестве ведущего мероприятий, 
участвовал в написании сцена-
риев и играл главные роли в по-
становках. 

3. Витебский государствен-
ный университет предоставил 

мне возможность многосторонне 
развиваться абсолютно во всех 
направлениях и сферах деятель-
ности. Я смог раскрыться как лич-
ность и получить необходимую 
базу знаний для моего дальней-
шего профессионального разви-
тия. 

4. Мое главное достижение как 
студента – получение диплома о 
высшем образовании. Я с само-
го детства мечтал о профессии, 
связанной с юриспруденцией. И 
теперь моя мечта сбылась, чему 
я, конечно, безмерно рад. 

5. Мой секрет успеха – ответ-
ственность, грамотное распреде-
ление времени и здоровый сон. 

6. Республиканский праздник 
выпускников оставил незабы-
ваемые впечатления. Ведь для 
нас, представителей различных 
учреждений высшего образова-
ния, были созданы самые лучшие 
условия: огромное количество 
всевозможных конкурсов, фото-
зон, кафе. Разнообразие арти-
стов и различных интерактивов 
на сцене создавало впечатление 
настоящего праздника. Это дей-
ствительно незабываемые эмо-
ции, которые я желаю испытать 
каждому молодому человеку. Хо-
чется выразить огромную благо-
дарность ректору ВГУ Валентине 
Васильевне Богатырёвой и лю-
бимому университету за возмож-
ность побывать на столь важном 
мероприятии.

7. Любимой альма-матер я же-
лаю дальнейшего всестороннего 
развития и, конечно же, талант-
ливых, успешных и перспективных 
студентов.

Богдан ХАНАБУСЕВ,  
выпускник юридического 

факультета:
1. В свое время я выбрал юр-

фак ВГУ, потому что знал, что 
здесь получу качественное и вос-
требованное образование, кото-
рое позволит мне в будущем по-
строить успешную карьеру. 

2. Студенческие годы запомни-
лись мне не только интересными 
занятиями и отличными педаго-
гами, но и активным участием в 
общественной жизни универси-
тета. Это студенческий совет и, 
конечно, оперативный отряд «Ма-
шеровец», которым я руководил. 
Очень приятно было получить 
приз в номинации «За организа-
цию деятельности в сфере право-
порядка» на церемонии «Docendo 
discimus». Эту награду я считаю 
не личным, а коллективным до-
стижением. 

3. ВГУ предоставил мне воз-
можность проявить себя, про-
демонстрировать свои лидер-
ские качества и организаторские 
способности. Наш оперотряд 
– слаженная команда професси-
оналов, надежных товарищей, на 
которых всегда можно положить-
ся. 

4. Главным достижением счи-
таю развитие своих профес-
сиональных качеств, а также 
знакомство с преподавателями 
юридического факультета – на-
стоящими профессионалами и 
мастерами своего дела, которые 
изо дня в день делились с нами 
своими бесценными знаниями. И 
за это им огромное спасибо!

5. Мой секрет успеха – это от-

крытость, целеустремленность, 
упорство и ответственность. 

6. Республиканский праздник 
выпускников стал поистине неза-
бываемым событием в моей сту-
денческой жизни. Это был вечер, 
когда тысячи студентов, которые 
приехали из разных уголков на-
шей любимой страны, пребывали 
в потрясающей и великолепной, 
но в то же время уютной и теп-
лой атмосфере, вместе радова-
лись, танцевали и вспоминали 
свое лучшее время, проведенное 
в любимом и родном для каждо-
го университете. Разнообразные 
увлекательные интерактивные 
площадки, корабли с алыми па-
русами и невероятно красочный 
салют – эти мгновения, безус-
ловно, останутся в моей памяти 
навсегда. 

7. Любимая, дорогая и самая 
лучшая альма-матер! Я желаю 
тебе процветания и старательных 
студентов! Пусть впереди ждут 
новые открытия и потрясающие 
изобретения! В добрый путь на-
встречу светлому и безоблачному 
будущему!

Виктор САДОВСКИЙ,  
выпускник  

педагогического  
факультета:

1. В свое время специальность 
«Музыкальное искусство, ритмика 
и хореография» в ВГУ я выбрал 
потому, что посчитал это отлич-
ным вариантом для моей дальней-
шей самореализации и будущей 
профессиональной деятельности. 
Когда я завершил обучение в 
музыкальной школе, решил, что 
педагогический факультет – за-
мечательный шанс перенять зна-
ния и опыт у талантливых препо-
давателей и получить достойное и 
качественное образование. И это 
оказалось на самом деле так! 

2. Наиболее яркие моменты 
студенческой жизни у меня свя-
заны с моим участием во всевоз-
можных концертах и конкурсах в 
составе Народного мужского хора 
преподавателей и студентов ВГУ 
имени П.М. Машерова. Это было 
просто потрясающе! Отмечу, что 
насыщенная творческая жизнь в 

университете подарила мне неза-
бываемый опыт работы на сцене 
и взаимодействия с различными 
людьми, а также возможность по-
сетить интересные места.

3. Благодаря концертной дея-
тельности в студенческие годы я 
смог раскрыть свой творческий 
потенциал. И сегодня хочу выра-
зить слова благодарности стар-
шему преподавателю кафедры 
музыки Татьяне Васильевне Оруп 
(руководителю мужского хора 
преподавателей и студентов) за 
то, что она приняла меня в ряды 
своего коллектива и взрастила из 
меня того, кем я являюсь в насто-
ящее время.

4. Мое главное достижение 
как студента – это, конечно же, 
получение диплома о высшем 
образовании. Я приложил много 
сил для своего обучения и раз-
вития и вместе с тем принимал 
активное участие в культурной 
жизни университета (состоял в 
трех творческих коллективах). 
Уверен, что те знания и опыт, ко-

торые я получил за годы студен-
чества, обязательно пригодятся 
и принесут пользу в настоящем 
и будущем.  

5.  Мой секрет успеха – быть 
самим собой. По моему мнению, 
самое главное – не бояться де-
лать то, что тебе кажется слож-
ным. Ведь неважно, насколько 
трудные задачи ты ставишь перед 
собой, если рядом есть люди, го-
товые тебе помочь.

6. Республиканский праздник 
выпускников – это масштабное 
мероприятие, которое подарило 
спектр ярких эмоций и незабыва-
емых впечатлений. В памяти оста-
лись радостные моменты общения 
с друзьями, классные музыкаль-
ные номера и разнообразные 
интерактивные площадки. Ску-
чать было некогда! А финальным 
аккордом мероприятия стало шоу 
с кораблями в сопровождении 
красочного салюта, которое вы-
звало у меня бурю положительных 
эмоций. Это был поистине неза-
бываемый для меня вечер, кото-

рый стал завершением важного 
этапа жизни и началом нового. Я 
благодарен родному университету 
за эту потрясающую возможность 
оказаться в числе лучших студен-
тов нашей страны. 

7. Для меня ВГУ имени П.М. 
Машерова – олицетворение 
стремительного успеха во всем. 
Поэтому любимой альма-матер 
я желаю идти только вперед, по-
коряя каждый день новые вер-
шины во всех сферах деятельно-
сти. Процветания, вдохновения и 
только позитивных перемен!
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ДО НОВЫХ ВСТРЕЧ, ЛЮБИМЫЙ  
УНИВЕРСИТЕТ!

Матвей ПИСТОЛЕНКО,  
выпускник факультета  
физической культуры и 

спорта:
1. В свое время мой выбор в 

пользу ВГУ имени П.М. Машерова 
был неслучайным. Я с самого дет-
ства занимаюсь футболом, поэто-
му решил поступить на факультет 
физической культуры и спорта. И 
сегодня могу с уверенностью го-
ворить о том, что горжусь полу-
ченными знаниями и умениями и 
нисколько не жалею о выбранном 
учреждении высшего образова-
ния.  

2.  Наиболее яркие моменты 
студенческой жизни у меня свя-
заны с участием в спортивных 
мероприятиях (соревнованиях по 
футболу и мини-футболу). 

3. ВГУ предоставил мне воз-
можность найти новых надежных 
друзей, познакомиться с замеча-
тельными преподавателями, на-
стоящими профессионалами, про-

явить себя в учебе и спорте.
4. Своим главным достижением 

в качестве студента я считаю то, 
что мне удалось перевестись с 
платного на бесплатное обучение. 
Также знаковым событием для 
меня стало то, что наша команда, 
продемонстрировав силу воли и 
безумное желание победить, за-
няла первое место в Республи-
канской студенческой футбольной 
лиге 2023/2024 в своем дивизио-
не. 

5. Мой секрет успеха заклю-
чается в постоянной работе над 
ошибками. Я никогда не оста-
навливаюсь на достигнутом и иду 
вперед, что бы ни случилось.  

6. Республиканский бал выпуск-
ников стал для меня очень интерес-
ным и запоминающимся моментом 
в жизни. Те эмоции, которые я ис-
пытал, находясь на этом мероприя-
тии, невозможно передать словами. 
Все было организовано на высоком 
уровне. Я благодарен руководству 
нашего университета за возмож-
ность стать участником столь зна-
чимого и грандиозного события.

7. Любимой альма-матер я же-
лаю новых высокоинтеллектуаль-
ных студентов, процветания, мира 
и созидания. Спасибо, родной 
университет, за то замечательное 
время, которое я провел здесь. 

Продолжение. Начало на 6-7 стр.

Александр ЛОБАНОВСКИЙ, 
выпускник юридического 

факультета:
1. Посещая Дни открытых две-

рей в ВГУ, я сразу понял, что это 
самый лучший университет, где 
работают замечательные препо-
даватели-практики. Поэтому мой 
выбор был осознанным.

2. Лучшие годы студенчества 
у меня связаны с учебной и на-
учной деятельностью. Под руко-
водством Павла Валентиновича 
Гурщенкова, доцента кафедры 
гражданского права и граждан-
ского процесса, я смог написать 
порядка 15 научных тезисов и 
несколько работ в рецензируе-
мые журналы. 

Также я принимал активное 
участие в общественной жизни 
любимого университета, являл-
ся лидером молодежного крыла 
РОО «Белая Русь».

3. Альма-матер предоставила 
мне возможность всесторонне-
го развития. Я  принял участие 
в таких масштабных и важных 
мероприятиях, как Республи-
канский молодежный поезд, Ре-
спубликанский новогодний бал 
с участием Главы государства, 
а также в большом количестве 
диалоговых площадок, встречах 
с известными и выдающимися 

личностями. 
Отдельно хочется отметить 

туристический слет, который 
оставил в памяти незабываемые 
впечатления от посещения мемо-
риального комплекса «5-й полк», 
замечательного времяпровож-
дения на берегу озера с песня-
ми у костра под гитару вместе с 
нашей «университетской мамой» 
Валентиной Васильевной. 

4. Мое главное достижение как 
студента – организация своего 
волонтерского отряда «Вектор 
добра». Мы оказывали помощь 
ботаническому саду, пожилым 
людям, приюту для бездомных 
животных «Добрик», активно при-
нимали участие во всевозможных 
благотворительных акциях («Со-
берем ребенка в школу», «Наши 
дети» и др.). 

К слову, я был отмечен как луч-
ший волонтер на церемонии вру-
чения специального приза уни-
верситета «Docendo discimus». 
Также важным достижением счи-
таю диплом с отличием. 

5. Делай все, чтобы достичь 
поставленной цели. Даже если 
у тебя что-то не получается, то 
обязательно попробуй снова. Вот 
и весь секрет успеха. Жизнь без 
сложных моментов скучна и од-
нообразна. 

6. Для меня было большой 
честью стать участником такого 
грандиозного праздника, на ко-
тором собрались самые умные 
и талантливые ребята со всей 
страны. Отрадно отметить, что 
с каждым годом их становится 
все больше. А это означает, что 
у Беларуси есть светлое будущее 
и развитие. 

7. Желаю родному ВГУ даль-
нейшего развития, процветания, 
новых талантливых и креативных 
студентов! Руководству универ-
ситета – долгих лет жизни и кос-
мических высот в развитии обра-
зования!
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Наталья  
МЕЛЬНИКОВА,  

выпускница  
художественно- 

графического факультета:
1. В свое время я выбрала худо-

жественно-графический факуль-
тет ВГУ, потому что это уни-
кальная образовательная среда, 
которая способствует развитию 
индивидуальности и творческих 
способностей каждого молодого 
человека. Я очень благодарна, что 
мой выбор, тогда еще семнадца-
тилетней девчонки, пал на мой те-
перь любимый университет. Ведь 
именно здесь я поняла, что учеба 
– это не тяжелое бремя забот, а 
прекрасная пора увлечений, от-
крытий и общения. ВГУ для меня – 
это своеобразная точка, за преде-
лами которой начинаешь мыслить 
по-другому.

2. Мои студенческие годы были 
наполнены множеством неизгла-
димых впечатлений. Одним из са-
мых ярких моментов было участие 
в международном творческом кон-
курсе в рамках «Недели дизайна», 
где я впервые представила ши-
рокой публике свои работы. Это 
было испытание собственных сил 
и одновременно шаг в неизведан-
ное, который открыл передо мной 
мир новых возможностей. Также в 
памяти участие в Международном 
онлайн-фотоконкурсе «Сохранен-
ное.jpg», разработка «Дизайн-про-
екта (концепции) Ботанического 
сада ВГУ имени П.М. Машерова».

Каждый молодой человек, пе-
реступая порог университета, на 
мой взгляд, должен найти друзей, 
оставить след самых лучших вос-
поминаний в своей жизни, гор-
диться тем, что это было время 
пробовать и ошибаться, верить, 
стремиться и мечтать. 

3. Университет предоставил 
мне возможность углубить знания 
в своей области, принять участие 
в различных проектах и освоить 
необходимые навыки для будущей 
карьеры.  В лице преподавателей 
я нашла людей, всецело предан-
ных своим традициям и увлечени-
ям. Их заряд оптимизма помогал 
справиться даже с самыми труд-
ными задачами. 

4. Мое главное достижение 
как студентки – успешная защи-
та дипломной работы.  Особенно 
запомнился момент, когда я полу-
чила диплом. Для меня это стало 
воплощением всех усилий и до-
стижений прошлых лет. Именно 
тогда гордость и благодарность за 
возможности, которые открыл мой 
университет, смешались с волне-
нием от предстоящих перемен.

5. Я постоянно стремлюсь к са-
мосовершенствованию и всегда 
открыта всему новому. Для меня 
важно быть в гармонии с окружа-

ющими, ставить перед собой цели 
и, конечно, достигать их. А твор-
чество для меня – это не просто 
способ самовыражения, это стиль 
жизни и источник вдохновения.

6. Республиканский праздник 
выпускников останется в моей 
памяти как яркий финал одного 
из самых важных этапов жизни, 
наполненный эмоциями, кото-
рые будут согревать меня долгие 
годы, а также символом перехо-
да от беззаботного студенческо-
го времени к новым горизонтам 
будущего. Музыка, звучавшая в 
этот вечер, была не просто фо-
ном, а сердцебиением праздни-
ка, под которое каждый шаг тан-
ца казался легким и воздушным. 
Это было мероприятие, когда 
время словно замедлило свой 
бег, позволяя нам в полной мере 
насладиться моментом. Атмос-
фера была пропитана чувством 
единения и общего праздника.  
Взгляды выпускников, полные на-
дежд и ожиданий, встречались, а 
улыбки не сходили с наших лиц. 
Это было похоже на волшебство, 
когда все вокруг казалось воз-
можным, а будущее – ярким и 
привлекательным. Я надеюсь, 
что путь каждого из нас в даль-
нейшем будет таким же светлым 
и волшебным

7. ВГУ – не просто место, где 
проходят лекции и семинары, это 
целый мир возможностей и откры-
тий. Мой университет – корабль, 
плывущий по бурным волнам зна-
ний, и я хочу пожелать ему удач-
ного путешествия. Я желаю ВГУ 
оставаться тем местом, где каж-
дый студент может найти свой 
путь; быть  верным своим тра-
дициям, но при этом не бояться 
перемен. Пусть каждый препода-
ватель будет не только наставни-
ком, но и вдохновителем, поможет 
студентам увидеть необычное в 
обыденном и достичь невероят-
ных высот. Любимая альма-матер, 
желаю тебе процветания, уваже-
ния и признания в мире науки и 
образования! 

Подготовила  
Виктория АЛЕКСАНДРОВА.

Фото  
Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ и 

из личного архива  
респондентов. 

 ДОСТИЖЕНИЕ

Награждение Машеровца и дру-
гих талантливых молодых ученых 
состоялось на XII Международном 
экономическом форуме «Инно-
вации. Инвестиции. Перспекти-
вы», который проходил в рамках 
XI Форума регионов Беларуси и 
России. К слову, это не первое 
достижение Егора в этом году, в 
начале весны стало известно, что 
он стал лауреатом XXX Республи-
канского конкурса научных работ 
студентов.

– Мой путь в науку начался еще 
в студенческие годы. Изначально 
я был заинтересован в различных 
научных областях (регулирование 
иностранных инвестиций, эконо-
мика, государственное управле-
ние, патриотизм, гражданствен-
ность и др.) и стремился понять, 
какие из них вызывают у меня 
наибольший интерес. В итоге, с 
учетом специфики моей специ-
альности, остановился на теме 
гражданско-патриотического вос-
питания, которую и развивал до 
поступления в магистратуру. За-
тем занялся вопросами граждан-
ско-патриотического сознания мо- 
лодежи, привнося в свою научную 
работу психологический аспект. 
Если говорить о причинах, кото-
рые подтолкнули меня к тому, что 

я пришел в науку, то они тесно 
связаны с моими интересами в 
области личностного и карьерного 
роста, а также включения научных 
кадров в государственное управле-
ние, – отметил молодой человек.  

По словам Егора, тема его ис-
следования «Становление граж-
данской идентичности личности 
студента как индикатор эффектив-
ности образовательного процесса 
университета» была выбрана в 
результате анализа современных 
социокультурных тенденций и 
вызовов, с которыми сталкивает-
ся современное общество и Ре-
спублика Беларусь. Актуальность 
темы неоспорима, учитывая теку-
щий контекст мировых событий, 
где усиление гражданско-патри-
отических ценностей становится 
все более критически важным для 
обеспечения стабильности и раз-
вития государства. 

– Гражданская идентичность 
включает осознание принадлеж-
ности к гражданскому сообще-
ству, что играет значимую роль 
в личностном самоопределении 
студентов и выполнении социаль-
ных обязательств по отношению 
к государству, – подытожил Егор. 

Фото из архива газеты  
«Витебские вести».

ЕГОР ИЛЬИН –  
ЛАУРЕАТ ПРЕМИИ 
ОБЛИСПОЛКОМА 

Егор ИЛЬИН, магистрант психологических наук,  
аспирант кафедры педагогики и образовательного  
менеджмента ВГУ имени П.М. Машерова, одержал  

победу в областном конкурсе молодых ученых  
с прикладным исследованием «Становление  

гражданской идентичности личности студента как ин-
дикатор эффективности образовательного  

процесса университета». 
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 ЮБИЛЯР

ЮРИСТ С ДУШОЙ ПОЭТА

ОФИЦЕР – ДОБЛЕСТИ ПРИМЕР 
Родился Игорь Шматков в Ви-

тебске. Много времени в детстве 
проводил у деда-фронтовика Ио-
сифа Никифоровича в Городок-
ском районе. А после окончания 
средней школы №15 г. Витебска 
(сегодня – гимназия №1) принял 
решение поступать в Высшее по-
граничное училище имени Моссо-
вета в Москве.

«Я был убежден тогда, и этого 
же мнения придерживаюсь сей-
час, что профессия офицера – 
это достойно и почетно. Всегда с 
теплотой вспоминаю годы учебы 
в училище, горжусь, что дважды 
принимал участие в праздничных 
парадах на Красной площади, 
счастлив, что мы до сих пор тесно 
общаемся с однокурсниками, каж-
дые пять лет собираемся вместе. 
К слову, жизненный путь у всех 
нас сложился по-разному. Шесть 
человек дослужились до генераль-
ских погон, двое получили звание 
Герой Российской Федерации. 
Один, к сожалению, посмертно – 
погиб, освобождая заложников в 
Беслане…», – прокомментировал 
Игорь Иванович. 

После окончания училища Игорь 
Шматков служил в Прибалтийском 
пограничном округе, на морской 
заставе в Клайпеде, на границе 
с Польшей. После развала СССР 
вернулся в Витебск, где в это 
время образовывался Витебский 
таможенный пост Минской регио-
нальной таможни.

ПОДГОТОВКА ЗАЩИТНИКОВ 
РОДИНЫ

«Получив определенный опыт 
на различных должностях, я ре-
шил, что нужно его передавать 
другим.  В 2002 году в Российской 
таможенной академии защитил 
диссертацию кандидата юриди-
ческих наук, некоторое время тру-
дился в МИТСО, в 2005 году при-
шел на должность заведующего 
кафедрой в ВГУ имени П.М. Ма-
шерова,  – рассказал преподава-
тель. –   Признаюсь, сначала было 
непросто. Одно дело работать с 
людьми на границе, другое – со 
студентами, но сейчас абсолютно 
уверен, что это мое. Получаю ис-
тинное удовольствие, глядя в го-
рящие глаза ребят и понимая, что 
на нашем факультете мы готовим 
настоящих защитников Родины, 
квалифицированных юристов, ко-

торые не только живут по закону, 
но и правильно его применяют».

На кафедре, которой заведует 
Игорь Иванович, сложился друж-
ный коллектив единомышленни-
ков, доверяющих друг другу. Все 
коллеги-педагоги  –  грамотные 
люди и настоящие профессиона-
лы, которые делают одно общее 
дело.

 «Как-то встретил я одного на-
шего выпускника. Он сделал карье-
ру в правоохранительных органах и 
очень меня благодарил за то, что в 
свое время я поставил ему «двой-
ку» и тем самым заставил взяться 
за ум. Еще сказал, что обижается 
на себя, что в свое время не хотел 
брать знания, которые ему давали 
педагоги, и позднее их пришлось 
наверстывать самостоятельно, – 
отметил Игорь Шматков. – Жаль, 
что некоторые молодые люди по-
нимают это лишь со временем. А 
ведь каждый преподаватель ис-
кренне готов помочь студентам, 
чем может. Я, кстати, будучи пред-
седателем Государственной экза-
менационной комиссии в МИТСО, 
перед экзаменом нередко захожу в 
Покровский собор и ставлю свечу 
за здравие сдающих ГЭК. А огла-
шая позже отметки, советую им 
сделать то же самое».

Игорь Иванович отмечает, что 
общается со многими выпускника-
ми, кто-то звонит ему проконсуль-
тироваться по вопросам таможен-
ного регулирования, кто-то просто 
поговорить. 

«К сожалению, сегодня многие 
студенты перестали читать, осо-
бенно художественную литерату-
ру, а, значит, им гораздо сложнее, 
чем предшественникам, краси-

во говорить, а ведь для юриста 
это очень важно. Можно отлично 
знать все законы, но если ты про-
курор или адвокат и не владеешь 
ораторским искусством, не мо-
жешь убедить в своей правоте, то 
успешной карьеры не получится», 
– прокомментировал Игорь Шмат-
ков. 

ЖИЗНЕННЫЙ  
КАЛЕЙДОСКОП 

Не все знают, что Игорь Ива-
нович уже лет восемь как пишет 
прозу. В копилке автора опублико-
ванный сборник рассказов «Жиз-
ненный калейдоскоп», повести 
«Красная поляна» и «Кузница ка-
дров» (посвящена учебе в погра-
ничном училище). У всех героев 
его рассказов – реальные прото-
типы, в том числе и он сам, а все 
сюжетные повороты  – из жизни. 

Началось все с того, что как-то 
одно зимнее утро у Игоря Ивано-
вича не заладилось. С вечера он 
решил поехать на дачу чистить 
снег, но проспал, опоздал на пер-
вый троллейбус, идущий на вок-
зал, второй сломался, проехав 
полпути, а в завершении всего 
прямо перед мужчиной закрылись 
двери дизеля… Отчаявшегося 
пассажира заметила проводница 
и попросила машиниста остано-
вить поезд. 

«Спустя несколько дней я был 
по делам в Минске, увидел редак-
цию газеты «Железнодорожник», 
зашел туда, подробно рассказал 
свою историю, попросив ее опу-
бликовать и поблагодарить прово-
дника и машиниста,  – вспомнил 
педагог. – Через пару недель об-
наружил в своем почтовом ящике 

газету «Железнодорожник», а там 
всего две сухие строки, что пас-
сажир просит объявить благодар-
ность такой-то бригаде… Мне ста-
ло так обидно, что я сел и написал 
первый рассказ…».

Редактором прозаических про-
изведений Игоря Ивановича вы-
ступает его школьная учительни-
ца русского языка и литературы 
Галина Петровна Головацкая. А 
впервые рассказ педагога был 
опубликован в нашей универси-
тетской газете с легкой руки тогда 
редактора Анастасии Лазебной. 

 «Я довольно критичен к себе, 
всегда стараюсь прислушиваться 
к мнению других, спокойно отно-
шусь к обоснованной критике. В 
целом мне нравятся  малые лите-
ратурные формы, а мой образец 
писателя – Антон Чехов», – отме-
тил Игорь Иванович. 

О ЛИЧНОМ 
Игорь Шматков уверен, что иде-

альных людей не бывает, что все 
мы совершаем ошибки и будем 
держать ответ за земные грехи. 
Педагог – глубоко верующий че-
ловек, а своим духовным настав-
ником и другом считает священни-
ка  – отца Николая из агрогородка 
Тихиничи Рогачевского района. 

«Мой дядя Михаил Рассолов на 
свой авторский гонорар в родной 
деревне Тихиничи построил храм 
архангела Михаила, а при моем 
непосредственном участии рядом 
с церковью была возведена ко-
локольня святого Николая. Очень 
люблю это место и там отдыхаю 
душой»,  – признался педагог. 

Игорь Иванович отметил, что 
лучший отдых для него – вдали от 
большого города, где свежий воз-
дух, баня, рыбалка, а зимой еще 
и лыжи. 

«У нас одна жизнь, а не не-
сколько, и хочется ее прожить 
интенсивно и с пользой для дела,  
достичь конца в согласии с самим 
собой, с моими близкими и со-
вестью. Что делает меня счастли-
вым? Когда живы и здоровы близ-
кие люди, когда самому здоровье 
позволяет заниматься  любимой 
работой, отдыхать, вести при-
вычный образ жизни под мирным 
небом. Я, как человек военный, 
знаю, как это важно беречь мир и 
дорожить тем, что мы имеем», – 
подытожил Игорь Шматков.

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото автора. 

Думаю, что не ошибусь, если скажу, что коллеги, говоря об Игоре ШМАТКОВЕ, заведующем кафедрой  
гражданского права и гражданского процесса ВГУ, отметят, что он производит впечатление человека  

конкретного и  сдержанного в проявлении своих эмоций. И лишь немногие знают, что в душе Игорь Иванович 
– лирик, тонко чувствующий окружающий мир. Ведь только такие люди, воспринимающие все через сердце, 

способны на написание лирических рассказов. Но обо всем по порядку.  
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 ПРАКТИКА

Анастасия СТЕЛЬМАХ,  
студентка 2 курса 

 (специальность «Экология»):
– Эту практику я ждала с перво-

го же дня после окончания про-
шлогодней практики в Яновичах, 
настолько мне все понравилось. 
Изучать теорию по книгам это 
одно, а вот вместе с преподава-
телями идти в биотоп, слушать 
их лекцию и видеть все своими 
глазами – такое не забудется ни-
когда. Наши педагоги – очень ин-
тересные люди, которые делятся 
не только своими профессиональ-
ными знаниями, но и жизненным 
опытом, рассказывают, как приш-
ли в профессию. 

Думаю, все запомнят на всю 
жизнь и то, как мы праздновали 
Купалье. Под руководством Лео-
нарда Михайловича собирали тра-
вы для специального чая, делали 
бутерброды с домашним варе-
ньем, пели вместе с преподавате-
лями песни под гитару у костра. А 
вместо венков мы вязали веники, 
свой я увезла с собой и обяза-
тельно схожу с ним в баню. 

Конечно, многим не хватало 
каких-то бытовых удобств, да и 
учить нам приходится немало, 
чего стоят хотя бы видовые и 
родовые названия на латыни, но 
зато какое единение с природой! 
А какой охотничий азарт, когда ты 
находишь что-то необычное, как, 
например, я обнаружила жилое 
гнездо певчего дрозда! Да и в це-
лом мы увезем с собой не только 
знания по предметам, но и умение 

ориентироваться в незнакомой 
местности, в том числе на верхо-
вом болоте, понимание, что можно 
есть в лесу и где можно утолить 
жажду... Даже жаль, что больше 
никогда, по крайней мере, в этом 
месте и этой компанией подобное 
не повторится. 

Кирилл МУРАШКО,  
студент 1 курса  
(специальность  

«Микробиология»):
– Выездная практика – это 

очень волнительно и незабывае-
мо, и я рад, что это произошло со 
мной, ведь здесь особенно остро 
понимаешь, на каком факультете 
ты учишься, а также любуешь-
ся окружающей тебя красотой. 
А преподаватели ведут лекции 
прямо в полевых условиях, все 
рассказывая и показывая. Ты в 
свою очередь всегда можешь у 
них что-то уточнить и вместе по-
радоваться какой-либо находке, 
как произошло и с нами, когда мы 
нашли морошку (краснокнижное 
растение, которое встречается 
довольно редко). Я уверен, что в 

моей будущей профессии при-
годятся все эти знания, а еще я 
теперь никогда не заблужусь в 
лесу и буду знать, что с верхового 
болота можно пить. 

Практика – это то, что сплачи-
вает студентов разных курсов и 
специальностей, что дарит потря-
сающие эмоции и учит общению 
как со сверстниками, так и с пре-
подавателями. Мы очень сдружи-
лись за это время, многое узнали 
друг о друге, поняли, что значат 
поддержка и взаимовыручка.

Я уехал из Слободы совер-
шенно другим человеком, более 
открытым, умеющим обращать 
внимание на мельчайшие дета-
ли, ведь именно это помогало 
мне правильно определять ви-
довую структуру растений и жи-
вотных. 

Алеся ДУБРОВСКАЯ.
Фото из архива  

респондентов и доцента 
кафедры фундаментальной и 

прикладной биологии  
Леонарда МЕРЖВИНСКОГО. 

УЧЕБА В ПОЛЕВЫХ УСЛОВИЯХ
Можно не сомневаться, что самый запоминающийся и яркий момент обучения на факультете химико-биологических  

и географических наук нашего университета – выездная практика. Студенты в основной своей массе ждут ее уже с первых 
дней учебы, а выпускники спустя годы и даже десятилетия вспоминают об этом времени с теплотой и ностальгией. 

– Я уверен, что без выездной учебной практики практико-ориенти-
рованное обучение невозможно, – прокомментировал Андрей Торбен-
ко, руководитель практики от факультета. – Будь ты будущий учитель 
биологии или химии, микробиолог или эколог, не побывав в естествен-
ной среде обитания, не увидев всего биоразнообразия, ты не сможешь 
стать хорошим специалистом в своей сфере.  

В этом году на практику в деревню Слобода Шумилинского района от-

правились студенты 4 групп трех специальностей («Природоведческое 
образование», «Экология», «Микробиология») 1 – 2 курсов. На протяже-
нии трех недель ежедневно вместе с ведущими преподавателями фа-
культета они собирали материал, изучали его и обрабатывали, готовили 
ботанические и зоологические коллекции, которые потом будут использо-
ваться в учебном процессе на факультете. Но при этом ребята успевали 
отдыхать, купаться, организовывать пикники и посиделки у костра. 
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 DOCENDO DISCIMUS

В нашем университете преподаватель ра-
ботает с 2012 года. На протяжении всего это-
го времени Татьяна Оруп взаимодействует с 
талантливыми и целеустремленными Маше-
ровцами, делится с ними своими знаниями и 
опытом, а ребята в свою очередь благодарны 
педагогу за все, что она для них делает, и счи-
тают ее достойным примером для подражания. 

«Я тружусь над собой каждый день, ставлю 
цели и достигаю их и никогда не останавлива-
юсь на достигнутом. Именно благодаря моему 
примеру старшая дочь выбрала профессию 
педагога и активно развивается в этом на-
правлении. Поэтому, без лишней скромности, 
считаю, что могу быть не только примером для 
молодых людей, но и отличным ментором, ко-
торый всегда готов дать хороший совет», – от-
метила преподаватель. 

Если же говорить о работе со студентами, 
главное, что помогает Татьяне Васильевне на-
ходить общий язык с ребятами – это то, что в 
каждом из них она видит личность, старается 
привить любовь к тому, что они делают, вместе 
с ними ищет ответы на вопросы и успешно их 
решает. Поэтому неудивительно, что в рам-
ках церемонии вручения специального приза 
«Docendo discimus» Татьяна Васильевна стала 
лучшей в номинации «За вклад в развитие ис-
кусства и культуры». 

«На мой взгляд, современный педагог дол-
жен быть чутким и доброжелательным, иметь 
высокий уровень интеллектуального развития, 

обладать чувством юмора, располагать творче-
ским потенциалом и постоянно самосовершен-
ствоваться», – убеждена преподаватель. 

Всеми этими важными качествами, безус-
ловно, обладает и сама Татьяна Оруп, кото-
рая вот уже 12 лет является руководителем 
Народного мужского хора преподавателей и 
студентов Витебского государственного уни-
верситета имени П.М. Машерова, который в 
настоящий момент объединяет студентов раз-
ных факультетов и форм обучения. Особен-
ность коллектива заключается в том, что в нем 
задействованы не профессиональные певцы, 
а любители, многие ребята не имеют музы-
кального образования. Сегодня в хоре поют 
20 талантливых и ярких студентов, которые с 
честью представляют родной университет на 
всевозможных конкурсах, а также радуют зри-
телей своими запоминающимися и креативны-
ми творческими номерами. Среди последних 
достижений коллектива – диплом I степени на 
Республиканском фестивале художественного 
творчества учащейся и студенческой молоде-
жи «Арт-вакацыi 2024» и победа в Городском 
конкурсе «Студенческая весна» (лауреат I сте-
пени).

«В чем секрет нашего успеха? В хорошо по-
добранном репертуаре. Мужской хор исполня-
ет произведения различных жанров, стилей и 
эпох, особое внимание уделяется военно-па-
триотическим произведениям. В дальнейших 
планах коллектива – активное участие в меж-

дународных, республиканских, областных и го-
родских конкурсах и концертах», – рассказала 
Татьяна Оруп.

Из разговора с Татьяной Васильевной не-
трудно догадаться, что музыка в ее жизни зву-
чит постоянно. 

«Музыка – душа моя. Я очень люблю свою 
творческую работу. А когда у меня появляется 
свободная минутка, с огромным удовольствием 
посещаю концерты хоровой, инструменталь-
ной музыки, краеведческий и художественный 
музеи, театры. Также мне нравится выращи-
вать комнатные цветущие растения», – отме-
тила преподаватель.

Татьяна Оруп мечтает отправиться в путе-
шествие по нашей замечательной стране, а 
самым главным в жизни считает способность в 
любой ситуации оставаться человеком, а также 
умение любить и прощать, то есть обретение 
гармонии и спокойствия. 

Подготовила 
Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

ТАТЬЯНА ОРУП: «МУЗЫКА – ДУША МОЯ»
Вся жизнь Татьяны ОРУП, старшего преподавателя кафедры музыки,  
руководителя Народного мужского хора преподавателей и студентов  
Витебского государственного университета имени П.М. Машерова,  

связана с музыкой. В детстве Татьяна Васильевна мечтала  
стать певицей, училась в музыкальной школе, а ее любимым занятием 

было пение в детском хоре, где, по словам педагога, ей привили любовь 
к хоровому искусству и музыке. Поэтому, когда пришло время выбирать 

профессию, она, не задумываясь, решила стать учителем музыки. 

– Почему вы решили связать свою 
жизнь с музыкой?

– Свой выбор профессии я сделала еще 
в раннем возрасте. Занималась в различ-
ных творческих коллективах, сперва училась 
в музыкальной школе, затем – в Витебском 
музыкальном училище имени И.И. Соллертин-
ского, была распределена концертмейстером 
в Витебский государственный университет 
имени П.М. Машерова. В то время здесь от-
крылась новая специальность «Музыкальное 
искусство», на которую я и решила поступить. 
Совмещала получение высшего образования с 

работой концертмейстером на кафедре хоро-
вого дирижирования и вокала. С тех пор про-
шло уже 25 лет. Но я по-прежнему люблю то, 
чем занимаюсь, и чувствую свою востребован-
ность. И, несмотря на все трудности, не заду-
мываясь, повторила бы этот путь от начала и 
до конца.

– Как вам удается найти подход к со-
временным студентам?

– Сложно ответить на этот вопрос одно-
значно. В педагогике существует правило: от-
носиться к студентам с большим уважением (А. 
Макаренко), доверием, оказывать посильную 

помощь, заботиться о них, концентрируясь на 
их развитии. Важно быть для своих подопечных 
«родителем» и «наставником». Я стараюсь под-
держивать со студентами доверительные отно-
шения, чтобы они могли смело и открыто за-
давать волнующие их вопросы, обсуждать свои 
идеи, ставить цели и достигать их в атмосфере 
уважения и доверия.

– Расскажите о вашей работе в каче-
стве руководителя студии эстрадной 
песни «Шанс». 

– Работа в студии – это возможность рас-
крыть свой творческий потенциал и передать 

НЕ ПРЕКРАЩАЕТ МЕЧТАТЬ И УЧИТЬСЯ
«Когда-то, в далеком детстве, талантливые учителя не пожалели душевного тепла, чтобы увлечь меня творчеством, 

развить мой кругозор, воображение и подарили ключик в чудесный мир музыки. Теперь это делаю я:  
обучаю и учусь вместе со своими студентами», – так начала рассказ о себе заместитель декана педагогического 
факультета по воспитательной работе, руководитель студии эстрадной песни «Шанс», доцент кафедры музыки 

Елена КУЩИНА, которая на протяжении многих лет трудится в нашем университете. В рамках церемонии  
вручения специального приза «Docendo discimus» Елена Анатольевна одержала победу в номинации  

«За вклад в развитие искусства и культуры». Сегодня талантливый, творческий и увлеченный педагог  
рассказывает о себе и своей любимой работе. 
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его студентам, постоянно «зажигать» мышле-
ние, оживлять ребят и себя, что требует много 
усилий, времени и личного участия. Это значит 
создавать атмосферу для сотрудничества, до-
верия и поддержки, обмена новыми знания-
ми и совместной работы над новыми идеями, 
чтобы в результате получить качественный ре-
зультат. 

       Я являюсь руководителем студии эстрад-
ной песни «Шанс» с марта 2016 года. Сегодня 
«Шанс» – это энергичные, талантливые, целе-
устремленные молодые люди. Это коллектив 
единомышленников: творческих, ярких и эмо-
циональных ребят, которые не представляют 
свою жизнь без сцены. Песенный репертуар 
студии состоит из высокохудожественных про-
изведений, имеющих большое воспитательное 
и познавательное значение. Это песни компо-
зиторов-классиков, современных белорусских 
и российских авторов, белорусские народные 
песни, а также авторские песни.

Благодаря творческому сотрудничеству с за-
ведующим кафедрой музыки Сергеем Андрее-
вичем Карташевым, исполняемые коллективом 
произведения приобретают уникальное зву-
чание. При участии декана факультета Инны 
Анатольевны Шараповой и поддержке ректора 
университета Валентины Васильевны Богаты-
рёвой талантливые студенты имеют уникаль-
ную возможность раскрыть свой потенциал. 
Многочисленные концерты, программы, кон-
ференции, фестивали и конкурсы разных уров-
ней, мастер-классы – все это наполняет яр-
кими впечатлениями и зарядом энергии жизнь 
участников студии.

За высокое исполнительское мастерство 
участники студии неоднократно были удосто-
ены звания лауреатов на всевозможных фе-
стивалях и конкурсах, награждены дипломами 
различных степеней.  

– Как вы предпочитаете проводить 
свободное время? Расскажите о ваших 
увлечениях.

– Свое свободное время я люблю прово-
дить с семьей. Это может быть совместный 
просмотр фильма, поход в парк или поездка 
на природу. Люблю уединиться и почитать 
интересную книгу. А еще в нашей семье есть 
традиция: собираться вечером вместе и рас-
сказывать, как прошел наш день за чашкой 
свежезаваренного фруктового чая. Свободное 
время для меня – это роскошь, поэтому ста-
раюсь учиться его распределять и проводить 
с пользой.

– Елена Анатольевна, что для вас се-
годня самое главное в жизни?

– Сегодня самое главное в жизни – это мир 
во всем мире, а также здоровье и счастье моей 
семьи, счастливое будущее детей и внуков.

– О чем вы мечтаете?
– Будущее принадлежит тем, кто верит в 

свои мечты, никогда не прекращает работать и 
любит то, что делает. Поэтому по жизни я сле-
дую девизу: «Не прекращай мечтать, не пре-
кращай учиться!». 

– В чем заключается секрет вашего 
успеха?

– Важные составляющие успеха – упорство, 
настойчивость и многочисленные репетиции. 
Но главное – это то, что мы – семья. Мораль-

ная поддержка и взаимопонимание привносят 
гармонию в коллектив, в такой атмосфере хо-
чется работать и развиваться.

– Поделитесь вашими творческими 
планами на ближайшее время.

– В планах студии эстрадной песни «Шанс» 
продолжать свою активную творческую де-
ятельность, привлекая новых талантливых 
студентов, а также радовать публику своими 
уникальными и эмоциональными вокальными 
номерами. Студия открыта для всех, кто раз-
деляет любовь к музыке и тяготит к професси-
онализму в вокальном искусстве. 

Подготовила  
Виктория АЛЕКСАНДРОВА.  

Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

 ТЕРРИТОРИЯ ИСКУССТВА 

Жюри предстояло сделать нелегкий выбор, 
определяя лучших из лучших. Приятно, что в 
их числе были и Машеровцы: Клим Астрамо-
вич занял 2 место в номинации «Мировой хит», 
Анна Стоян – 3 место в номинации «Белорус-
ский хит», дуэт Анны и Клима – 2 место в но-
минации «Славянский хит».

Ребята поделились своими эмоциями.
Клим АСТРАМОВИЧ:

– В рамках номинации «Мировой хит» я ис-
полнял известную композицию «It’s My Life». Во 
время своего выступления, как и всегда, ста-
рался получить положительные эмоции и поде-
литься ими с другими. О конкуренции я никогда 
не думаю, потому что люблю петь и стараюсь не 
упускать любую возможность выступить перед 
слушателями. Мне было приятно оказаться в 
числе победителей Национального фестиваля-
конкурса молодежного творчества «Огонь мо-
лодежных талантов». Особенную благодарность 
хотелось бы выразить организатором меропри-
ятия за приз – электрочайник, о приобретении 
которого я думал в последнее время. 

Анна СТОЯН: 
– Так как я участвовала в номинации «Бело-

русский хит», мой выбор пал на песню «Чыр-
воная ружа» в рок-обработке. Отмечу, что мое 
исполнение отличается от оригинала, песня 

приобретает современное и необычное звуча-
ние. Говоря о конкуренции финального этапа 
конкурса, то она, несомненно, была. Талантли-
вых конкурсантов, которые приехали из разных 
уголков нашей страны, было немало. И это 
здорово, потому как я услышала много новых 

песен, несколько даже присмотрела для себя. 
Во время награждения на главной сцене наше-
го университета меня переполняли яркие поло-
жительные эмоции. Я очень рада, что жюри по 
достоинству оценило мое выступление. 

Фото Алеси ДУБРОВСКОЙ. 

ОГОНЬ МОЛОДЕЖНЫХ ТАЛАНТОВ  
ЗАЖГЛИ В ВГУ

В актовом зале нашего университета 12 июля прошел финальный этап Национального фестиваля-конкурса 
молодежного творчества «Огонь молодежных талантов». Более 50 участников демонстрировали свои вокальные 

данные в нескольких номинациях. Среди них – студенты педагогического факультета ВГУ имени П.М. Машерова, 
солисты студии эстрадной песни «Шанс» Мария ПОТЁМКИНА, Анна СТОЯН и Клим АСТРАМОВИЧ. 
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 К 1050-ЛЕТИЮ ВИТЕБСКА

О МАЛОЙ РОДИНЕ – С ЛЮБОВЬЮ
В нашей стране большое внимание уделяется политике по сохранению исторической памяти народа.  

Немалую роль в этом играет локальная история: именно через любовь к малой родине можно воспитать  
настоящего гражданина и патриота. О родном Витебске я и решила поговорить с нашими респондентами,  

задав им три вопроса. 

1. С вашей точки зрения, где в Витебске можно  
прикоснуться к истории? 

2. Памятник кому вы бы установили в нашем  
областном центре и почему?

3. Какой витебский объект, по вашему мнению, стоит 
включить в список всемирного наследия ЮНЕСКО? 

Юлия БОГДАНОВА,  
преподаватель кафедры  

изобразительного искусства: 
1. Я считаю, что центр нашего 

города – одно из самых «напол-
ненных» историей мест. Всегда 
с удовольствием гуляю по одной 
из самых старых улиц Витебска 
– улице Суворова, где много жи-
вописных уголков и сохранилась 
жилая застройка конца XVIII – на-
чала XIX веков, благодаря которой 
можно почувствовать пульс города. 

2. Мне близка идея установки 
новых памятников. Не всегда они 
должны быть большими и пафос-
ными, посвященными громким и 
звучным именам, наоборот, в не-
которых случаях они могут быть 
камерными, соразмерными наше-
му городу, воскрешать в памяти 
людей, так или иначе повлиявших 

на его культуру. Например, мне 
кажется, нужно установить камер-
ный, лиричный памятник Давиду 
Симановичу. Это не просто поэт, 
а своеобразный символ Витебска, 
учитель и вдохновитель для мно-
гих творческих людей. Он сделал 
немало в литературной, обще-
ственной, просветительской сре-
де нашего города, многие его сти-
хи посвящены Витебску, которому 
поэт отдал душу и сердце. Также 
Давид Григорьевич был одним из 
первых, кто возвращал из небытия 
имя Марка Шагала. 

3. Музей Витебского народно-
го художественного училища по 
улице Марка Шагала, по моему 
мнению, вполне достоин войти 
в список всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Здание с богатой исто-
рией было построено в 1912 – 
1913 годах банкиром Вишняком 
и связано с деятельностью таких 
мастеров авангарда, как Марк 
Шагал, Казимир Малевич, Эль Ли-
сицкий и многих других.   

Елизавета ШРАМУК,  
преподаватель кафедры 
истории и культурного  

наследия:  
1. К истории в Витебске можно 

прикоснуться во многих местах. 
Например, Смоленская площадь, 
где размещаются одни из ста-
рейших в нашем городе крас-
нокирпичных зданий. Еще улица 
Марка Шагала и в целом квартал 
между улицами Ленина и Кали-
нина. Там и старые здания, и на-
столько холмистые, запутанные 
и узенькие переходы, что прямо 
ощущаешь, как люди в ХIХ веке 
там ходили, и после широких 
проспектов как будто погружа-
ешься в ту эпоху. 

А еще в Витебске историю 
можно примерить: работают за-
мечательные реконструкторы, 
которые в точности воссоздают 
предметы материальной куль-
туры и проверяют их примени-
мость на практике (клубы «Вар-
генторн» и «Нагльфар», кузнец 

Дмитрий Храмцов). Интерактив-
ный центр живой истории клуба 
«Варгенторн» в КДЦ «Витебск» 
пока находится на реконструк-
ции, но скоро, я уверена, вновь 
откроется.

2. Я бы установила памятник ле-
гендарной основательнице города 
княгине Ольге, невероятно умной 
и интересной женщине. Это был 
бы популярный туристический 
объект. 

3. Честно говоря, затрудняюсь 
ответить на этот вопрос. Воз-
можно, фрагмент оригинальной 
кладки Благовещенской церкви, 
который уцелел после Великой 
Отечественной войны и взрыва 
в 1961 году. Еще один уникаль-
ный объект – музей-усадьба И.Е. 
Репина, но это больше локально 
значимый памятник. 

Денис КИТАРОВ,  
выпускник факультета  

математики и  
информационных технологий: 

1. Витебск – город с очень 
богатой историей. В нашем об-
ластном центре большое количе-
ство памятников, скульптур, ста-
рых зданий, с помощью которых 
можно прикоснуться к истории. 
Это, например, памятник героям 
Отечественной войны 1812 года,  
мемориальный комплекс в честь 
советских воинов-освободителей, 
партизан и подпольщиков Витеб-
щины «Три штыка», дом-музей 
Марка Шагала и многие другие. 
Но лично для меня важным исто-
рическим местом является памят-
ник «Боль», расположенный на 
улице Воинов-Интернационали-
стов и посвященный белорусам, 
погибшим в годы войны в Афга-
нистане. Я живу совсем рядом с 
этим тихим и спокойным местом, 
но значимо оно для меня потому, 
что мой дед Курмантай Распавее-

вич Китаров воевал в Афганистане 
(1985 – 1987 годы) в составе 103-й 
гвардейской воздушно-десантной 
дивизии в звании старшего пра-
порщика.

2. Это сложный вопрос, ведь в 
нашем городе есть немало мону-
ментов. Но, я считаю, не хватает 
памятника 118 жителям города,  
которые встречали освободителей 
в июне 1944 года.

3. Я бы включил в список  
ЮНЕСКО Свято-Воскресенскую 
церковь. 

Даниил АЛЬХИМОВИЧ,  
студент 3 курса  

юридического факультета:
1. В тысячелетнем Витебске есть 

много мест, где можно прикоснуть-
ся к истории. Одно из знаковых и 
старейших зданий города – Рату-
ша. Здесь размещается музей, ко-
торый должен посетить каждый. 

2. Выбор личности, достой-
ной памятника в нашем област-
ном центре, – задача сложная и 
многогранная. Необходимо учесть 
историческую значимость чело-
века, его вклад в развитие реги-
она, страны, влияние на судьбы 
других. Один из таких людей –  
Иосиф Сталин. При нем в Бела-
руси в результате индустриали-
зации, коллективизации и других 
реформ произошел значитель-
ный рост экономики и военной 
мощи. Были построены крупные 
промышленные предприятия, 
развивались инфраструктура и 
культура, велась борьба с безгра-
мотностью. И в то же время проис-

ходило укрепление национального 
самосознания. Необходимо также 
вспомнить Победу над фашизмом 
в Великой Отечественной войне, в 
которой Сталин как лидер СССР 
сыграл ключевую роль. 9 мая 1945 
года – важнейшая дата в истории 
Беларуси.

3. Достойным объектом для 
включения в список всемирного 
наследия ЮНЕСКО могла бы стать 
Ратуша – архитектурный памятник 
с богатой историей и культурной 
значимостью. 
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Михаил РЫЖКОВ,  
учащийся Лицея ВГУ  

имени П.М. Машерова: 
1. Одно из мест Витебского 

района, которое запомнилось 
мне больше всего, и где я дей-
ствительно смог погрузиться в 
историю – усадьба И.Е. Репина. В 
этом музее можно познакомиться 

с жизнью и творчеством худож-
ника, увидеть, как жили люди в 
то время. Оценить как интерьер 
дома, так и прекрасный вид во-
круг, а также чистый воздух.

2. Из исторических личностей, 
достойных памятника в нашем 
городе, хочу отметить Василия 
Быкова. Им написаны уникаль-
ные произведения, среди кото-
рых мне особенно нравятся по-
вести «Альпийская баллада» и 
«Журавлиный крик». А до войны 
некоторое время писатель учил-
ся в Витебском художественном 
училище. 

3. На место в списке историче-
ского наследия, думаю, могут пре-
тендовать архитектурные объекты 
Ратушной площади в Витебске – 
Воскресенская церковь и Ратуша, 
которые хранят в себе историю и 
украшают наш город.

Наталья МАРТИНОВИЧ, 
старший преподаватель  

кафедры музыки: 
1. В первую очередь я назвала 

бы Площадь Победы и располо-
женный рядом с ней парк Победи-
телей. Сколько бы у меня не было 
гостей из других городов и стран, 
это место всех впечатляет и вос-
хищает.

2. Лично мне не хватает в Ви-
тебске небольшого и душевного 
памятника семье. Например, это 
могут быть папа, мама и дети во 
время прогулки и  рядом собачка 
на поводке… Мне кажется, такая 
скульптура отлично бы смотре-
лась в местах массового посеще-
ния. Например, если бы привели 
в порядок Парк имени Советской 
Армии, то можно было бы устано-
вить ее там.

3. В список всемирного насле-

дия ЮНЕСКО я бы внесла Ратушу 
и потрясающий по своей архи-
тектуре Губернаторский дворец, 
куда, кстати, недавно начали во-
дить экскурсии.

Подготовила  
Алеся ДУБРОВСКАЯ.

Фото  
Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ. 

В этом году в рамках акции 
жители и гости Витебска могли 
посетить тематические экскур-
сии, которые проводили студенты 
специальностей «Музейное дело 
и охрана историко-культурного 
наследия (культурное наследие 
и туризм)» и «История и обще-
ствоведческие дисциплины» ВГУ, 
благотворительную экскурсию от 
аттестованных экскурсоводов (в 
пользу питомцев Витебского при-
юта для бездомных животных «До-
брик»), игру-экскурсию и квест 
для детей. Кроме этого, в фести-
вальном городе работали турист-
ско-информационные центры, где 
студенты ФГиЯК консультировали 
отдыхающих, что стоит посмо-
треть в Витебске, куда обратиться 
по тому или иному вопросу, как 
попасть на экскурсию и т.д. 

Каждый год студенты истори-
ческих специальностей во главе 
с доцентом кафедры истории и 
культурного наследия ВГУ Екате-
риной Плытник стараются удивить 
участников экскурсий необычны-
ми маршрутами и интересными 
фактами. Этот год не стал исклю-
чением. Так, у жителей и гостей 
нашего города была возможность 
перенестись во времени и про-
странстве и оказаться в Витебске 
ХIХ  века,  узнать, кто в то время 
проживал на Успенской улице, 
где проходили лучшие балы и ка-
кие любимые развлечения были у 
горожан, а также сделать селфи 
с горожанками-модницами ХIХ 
века (на театрализованной экс-
курсии «Прогулка по Витебску ХIХ 

века»). А еще желающие могли 
проявить ум и смекалку и попро-
бовать справиться с интересными 
заданиями на квест-экскурсии на 
основе настольно-ролевой игры 
«Таинственные миры Н.Я. Ники-
форовского» (проект – победи-
тель в специальной номинации 
«Общество и социальная сфера» 
республиканского молодежного 
проекта «100 идей для Беларуси»). 

Мы поинтересовались у студен-
тов исторических специальностей 
ФГиЯК, принимавших участие в 
акции, их впечатлениями. 

Виолетта АГАФОНОВА: 
– В прошлом году во время ак-

ции «Любимому городу посвяща-
ется» я проводила тематическую 

экскурсию «Мастера и музы горо-
да Витебска», а в этом разрабо-
тала маршрут по воспоминаниям 
Беллы Шагал. Мне  хотелось по-
казать, что Белла была не только 
женой известного витебского ху-
дожника Марка Шагала, но и об-
разованной девушкой, которая на-
писала автобиографическую книгу 
воспоминаний  «Горящие огни».

Также в этом году мне посчаст-
ливилось сыграть роль супруги 
витебского фольклориста Николая 
Никифоровского во время квест-
экскурсии. Я встречала участ-
ников, раздавала им подсказки, 
которые помогали впоследствии 
пройти квест и получить массу по-
зитивных эмоций. Если говорить 
о моих впечатлениях от акции, то 

из года в год мне запоминаются 
люди, которые внимательно слу-
шают, задают вопросы, благодарят 
за экскурсию. Приятно, когда твоя 
работа находит отклик в сердцах 
жителей и гостей нашего города.

Валерия МЕДВЕДЕВА: 
– Моя квест-экскурсия стала 

продолжением ранее разрабо-
танной настольно-ролевой игры 
на основе исследований Николая 
Яковлевича Никифоровского. В 
необычном формате я предложи-
ла жителям и гостям нашего горо-
да прогуляться по Витебску 1904 
года, пообщаться с его горожана-
ми и попробовать раскрыть веко-
вые тайны.

Думаю, «Любимому городу по-
свящается…» – прекрасная акция, 
которая не только показывает при-
езжим гостям наш васильковый 
Витебск, но и напоминает мест-
ным жителям, в каком разнооб-
разном, историческом и просто 
волшебном городе они живут.

Я рада, что смогла стать частью 
этого проекта, познакомиться с 
новыми замечательными людьми 
и таким образом сохранить вос-
поминания об этом лете. Спасибо 
за эти дни, которые мы провели 
вместе.

P.S. В свою очередь Екатерина 
Плытник поблагодарила всех при-
частных к проведению акции, а 
также всех жителей и гостей горо-
да, которые пришли на экскурсии. 

Алеся ДУБРОВСКАЯ. 
Фото из архива  

Екатерины ПЛЫТНИК. 

«ЛЮБИМОМУ ГОРОДУ ПОСВЯЩАЕТСЯ…»
Такое название носила традиционная акция, прошедшая в рамках XXXIII Международного фестиваля искусств 

«Славянский базар в Витебске» и организованная кафедрой истории и культурного  
наследия ВГУ имени П.М. Машерова и отделом спорта и туризма Витебского горисполкома.  
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 ЗНАЙ НАШИХ

Как и всегда Марина выбрала 
самую длинную дистанцию (так-
же для взрослых участников были 
предусмотрены дистанции на 3,5 
и 10,5 км, еще проходил семей-
ный забег на 1 км). 

В этом году маршрут проходил 
в пройме реки Витьба, а старт и 
финиш были назначены на мосту 
Тысячелетия Витебска. По словам 
Марины, пройти дистанцию по-
лумарафона (21 км) ей было не-
сложно, потому как в своем род-
ном городе она всегда чувствует 
поддержку со стороны болельщи-

ков, в числе которых в этот раз 
были ее друзья и дочь. 

– Я крайне серьезно готовлюсь 
к любым соревнованиям и считаю, 
что подобного рода старты – это 
отличная возможность проверить 
свою физическую форму. Трасса 
«Славянского забега» мне пока-
залась несложной, поэтому всю 
дистанцию я прошла спокойно и с 
удовольствием, наблюдая за тем, 
как бежали другие участники со-
стязаний – любители. Они, кстати, 
большие молодцы. Я хотела одер-
жать победу и показать красивый 

технический бег. И у меня это по-
лучилось. Безусловно, я рада, что 
на финиш пришла первой. Одна-
ко расслабляться не приходится, 
ведь уже 8 сентября я планирую 
достойно выступить в Минском 
полумарафоне, – рассказала 
спортсменка.

Мы поздравляем Марину с оче-
редной уверенной победой и же-
лаем ей легких стартов и новых 
успехов!

Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 
Фото из личного архива  
Марины ДОМАНЦЕВИЧ.

УВЕРЕННАЯ ПОБЕДА
Студентка факультета физической культуры и спорта нашего университета  

Марина ДОМАНЦЕВИЧ, мастер спорта международного класса,  
победительница чемпионатов Республики Беларусь, участница летних Олимпийских 

игр в Рио-де-Жанейро, в третий раз стала лучшей в традиционном  
легкоатлетическом «Славянском забеге», который состоялся 6 июля в рамках XXXIII 

Международного фестиваля искусств «Славянский базар в Витебске». 

 КУЛЬТУРА И ИСКУССТВО

Выставка была организована 
Китайским культурным центром  
(г. Минск) и Ассоциацией орга-
низаций китайских соотечествен-
ников «Хуацяо». Студенты и ма-
гистранты ВГУ имени Машерова 
также приняли участие в работе 
выставки. Иностранные ребя-
та (выпускник магистратуры Лю 
Цзюнцзе, магистранты Ян Цзыли 
(обладательница титула «Мисс 
ВГУ»), Пэн Янь, Сяо Цзялу, сту-
денты 4 курса Ли Шиюй и Юнь 
Вэньбинь) представили гостям 
традиционную китайскую чайную 
церемонию, каллиграфию, писа-
ли по-китайски всем желающим 

их имена, делали оттиски тушью 
(знаки зодиака по китайскому лун-
ному календарю).

С выставкой ознакомились пред-
ставители официальных делегаций 
во главе с Министрами культуры 
стран-участниц ШОС, а также Чрез-
вычайный и Полномочный Посол 
Китайской Народной Республики в 
Беларуси Се Сяоюн. Не упустили 
возможность узнать больше о стра-
не восходящего солнца жители и 
гости фестивального города. 

На снимке: Лю Цзюнцзе.
Фото из архива  

студентов ФОИГ ВГУ  
имени П.М. Машерова. 

С ВОСТОЧНЫМ КОЛОРИТОМ
Иностранные студенты ВГУ имени П.М. Машерова из Китайской Народной Республики представили свою  

тематическую площадку с традиционными промыслами и объектами искусства Китая. Презентация состоялась 
на Дне национальных культур стран-участниц Шанхайской организации сотрудничества,  

который впервые прошел 12 июля на Площади Победы в рамках XXXIII Международного фестиваля искусств 
«Славянский базар в Витебске».

На протяжении многих лет это 
уникальное место, расположенное 
в центре нашего города, раду-
ет своих посетителей и удивляет 
очередными «новинками». О по-
следних из них читателям газе-
ты «Мы i час» рассказала дирек-
тор ботанического сада Ольга  
КАСПЕРСОН:

– Прошлой осенью на терри-
тории нашего ботанического сада 
появился розарий. А уже сегодня 

буйное цветение роз радует нас и 
наших гостей. Также среди «нови-
нок» этого года можно назвать сад 
гортензий (19 кустов). И несмотря 
на небольшой весенний мороз,  
изумительные маленькие цветочки 
все-таки появились. Также, как и 
планировалось, мы увеличили ла-
вандовое поле. Цветение кустарни-
ков, конечно, не очень обильное, но 
весьма красивое. Стоит отметить, 
что в парковой зоне мы преобра-

зовали одну из клумб: посадили в 
два ряда по краям гортензию дре-
вовидную белую, которая цветет 
просто замечательно. Так что наш 
ботанический сад, как и прежде, 
утопает в ярких красках и зелени и 
приглашает всех желающих полю-
боваться этой красотой и получить 
незабываемые эмоции в подарок.

Виктория АЛЕКСАНДРОВА. 
Фото из личного архива  

Ольги КАСПЕРСОН.

 ЭТО ИНТЕРЕСНО

НЕЗАБЫВАЕМЫЕ ЭМОЦИИ – В ПОДАРОК
Прогуляться и отдохнуть на скамейке в палящий летний зной под кронами величественных деревьев, вдохнуть 

необыкновенный и чарующий аромат прекрасных и удивительных цветов, увидеть редкие виды растений и 
устроить оригинальную фотосессию на лоне природы – такую замечательную возможность всем жителям и  

гостям Витебска предоставляет Ботанический сад ВГУ имени П.М. Машерова. 


